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En la Cámara de Diputados 

política y sociedad· LA SEGUNDA 
Martes 12 de Junio de 1990 

Andrés Aylwin: Lo mejor para el país es que se tramiten 
"leyes Cumplido" de acuerdo al texto original 
VALPARAISO, (por Viviana Candia).- Sentimientos encontrados se mostraron 
esta mañana en la Comisión de Constitución, Legislación y Justicia de la Cámara 
de Diputados. Mientras dirigentes de la Concertación, incluido el diputado del PS, 
lamentaron que no se haya logrado consenso respecto a la proposición de acuerdo 
político sobre las "leyes Cumplido", el presidente de las Comisión, Andrés Aylwin, 
no ocultaba su satisfacción. · · 
A las 10:30 horas fue inaugurada la reunión y se suspendió inmediatamente duran
te 15 minutos. En este intertanto "La Segunda" habló con Andrés Aylwin sobre 
las objeciones que presentó este fin de semana el Partido Socialista. El PS, cabe 
recordar, argumentó un problema de texto y oportunidades del mencionado acuer
do. La colectividad izqui~rdista considera "muy benevolente" la rebaja de penas. 

Para el diputado DC este rechazo lo 
deja muy satisfecho. "Yo tenía reti
cencias respecto a este acuerdo y 
siempre lo expresé", declaró. 

Agregó que "lo mejor para el paí 
es que se tramiten las llamadas Leyes 
Cumplido de acuerdo con el texto en
viado originalmente por el Ejecutivo, 
enriquecido por las diversas indica
ciones de los sectores de la oposi
ción". Indicó que dada la actual situa
ción, el camino que se presenta es 
muy claro: "procurar agilizar al má
ximo este proyecto en la Comisión, 
sacarlo adelante de acuerdo a los tér
minos originales y una vez en el Se
nado, si no se cuenta con el apoyo del 
número de senadores suficientes, ahí 
recién se deberá llegar a algún tipo de 
acuerdo". 

Aylwin, quien quedó al margen de 
todos los acuerdos políticos anterio
re~. señaló que en la Cámara de Di
putados no es necesario ningún tipo 
de consensos pues "tenemos una ma
yoría clara que nos la dio el país cuan
do nos eligió diputados". 

Reanudación de 
conversaciones: .. Ya no se 
dan las condiciones .. 

Explicó que el principal problema 

que veía a este acuerdo es el condicio
nar el apoyo con cierta forma de in
munidad en materia de derechos hu
manos. "Son dos problemas que de
bemos afrontar con coraje pero en 
ningún caso haciendo transacciones 
de una cosa por otras. A mí no me 
gusta transar presos por violadores 
de los derechos humanos". 

Consultado sobre una eventual re
anudación de conversaciones, Andrés 
Aylwin señaló que "ya no se dan las 
condiciones". "Ya llevamos tres me
ses con este proyecto --dijo- hemos 
hecho los máximos esfuerzos para lle
gar a un acuerdo, pero nunca se ha 
llegado a uno que se estime razonable 
y lo más sano es que le proyecto se 
vote en la Comisión, después en la sa
la y salga al Senado". 

Cornejo: .. Se ha cometido un · 
grave error" 

Totalmente diferente es la opinión 
del correligionario de Aylwin, Aldo 
Cornejo. El joven diputado considera 
como un error haber rechazado la 
propuesta, principalemente, porque 
"el proyecto es perfectamente com
patible con los anhelos de justicia, 
verdad y reconciliación". 

Señaló que al interior de la Comi
sión había quedado muy claro que 
existían principios que bajo ningún 
aspecto se iban a soslayar, entre éstos 
el acuerdo de que no habría impuni
dad, que se sabría la verdad y habría 
reconciliación. "Siempre es más fácil 
no resistir la tentación del camino de 
la confrontación", agregó explicando 
que a su juicio "se ha · cometido un 
grave error al no aprobar un paso que 
permitiría ponerle coto a la situación 
de los derechos humanos y elegir el 
camino de la reconciliación". 

Cornejo recordó que el presente 
acuerdo les demandó mucho tiempo 
en el que "debimos superar prejuicio, 
temores y sospechas". No obstante 
cree que existe la posibilidad de re
anudar el diálogo pese a que consi
dera que mayor mérito habría sido un 
acuerdo en la Cámara, donde la Con
certaciuón tiene mayoría. 

Molina: .. Lo lamento 
profundamente" 

El único diputado socialista que 
participa en la Comisión de Consti
tución, Legislación y Justicia es Jorge 
Molina. Al ser consultado sobre el re
chazo de su partido señaló que tal 
postura es legítima "aunque lo lamen
to profundamente". 

"Estoy convencido de que ésta era 
una fórmula adecuada para cumplir 
los objetivos que nos hemos trazado 
todos como es el de verdad, justicia y 
no impunidad. De modo que creo que 
el PS debió haber efectuado un estu
dio más profundo de la propuesta". 

Consultado sobre si se considera un 

buen representante de la política de 
su colectividad, señaló que él es el 
gestor de la política de derechos hu
manos de su partido y que desde esa 
posición considera que la presente 
era la mejor fórmula, "hay que legis
lar para un país que tiene que encon
trar su convivencia y pacificación, y 

. mi labor es legislar en conciencia". 

Mekis: .. Más grave es la 
posicion de la DC" ., 

En tanto el diputado Federico Me- • 
kis señaló que 'el impasse' es grave . 
porque "en definitiva el acuerdo-mar~ 
co surge a partir de una iniciativa del 
gobierno, en la casa del ministro Se
cretario General de la Presidencia, 
Edgardo Boeninger; y a la que asisten 
además el ministro Enrique Correa y 
el ministro Cumplido. Explicó Mekis 
que a partir de esa idea se llegó al 
acuerdo que contenía indicaciones 
del mismo presidente de la comisión, 
Andrés Aylwin. 

No obstante lo más grave, a juicio 
de Mekis es "la posición de la DC que 
decide no tener postura propia y plan
tea que si la izquierda no aprueba el 
acuerdo el camino no es viable". Pnn
cipalmente, explicó, poque la DC "sa
be perfectamente que desde el punto 
de vista de la aplicación estricta de 
un régimen de mayoría, o incluso de 
lo que podría llamarse consenso am
plio, el acuerdo si-gue contando con 
respaldo". 

Finalmente, señaló que considera 
posible que en los próximos días se 
reanuden los acuerdos considerando 
que el gobierno podría retirar el ca
rácter de urgencia que el proyecto tie
ne. 

Allamand: DC y_ PS deben clarificar, separadamente, 
sus puntos de vis~ sobre el acuerdo-marco 

El secretario general de RN, An
drés Allamand, emplazó a la DC y al 
PS para que expliquen, separadamen
te, sus puntos de vista y observacio
nes del acuerdo- marco alcanzado pa
ra las leyes Cumplido. Asimismo, dijo 
que RN mantiene invariable su apoyo 
al contenido del acuerdo suscrito por 
los parlamentarios. 

Respecto a la DC, afirmó que resul
ta importante que "entregue su pro
pia opinión sobre el contenido del 
acuerdo, para que la opinión pública 
sepa, más allá de lo que hagan o no 
hagan los socialistas, cual es su punto 
de vista". Dijo luego que los socialis
tas deben explicar las razones para 
considerar inconveniente "un acuer
do que hasta hace un par de semanas 
sus principales dirigen~es considera
ban adecuado", puntualizan"do cuáles 
son las observaciones y objeciones 

que el acuerdo mareo les merece. 

.. Acuerdo no tiene incidencia 
en hechos de Pisagua" 

Allamand ofreció una conferencia 
de prensa, en que sostuvo que la de
cisión de suspender el acuerdo men
cionado es un "tropiezo" propio de 
negociaciones políticas delicadas, co
mo en esta materia. Sin embargo, dijo 
que RN inantien_e invariable su posi
ción frente a su contenido y que esa 
orientación "era correcta hace una se
mapa, es correcta hoy y será correcta 
igualmente mapana". 

El dirigente subrayó que el deno
minado acuerdo "no tiene ninguna in
cidencia ni afecta para nada la inves
tigación actualmente en curso sobre 
casos como los descubiertos en Pisa
gua". 

.. La utilización política puede 
terminar siendo inmanejable" 

Al ser consultado si estima que "es 
una excusa" el motivo aducido por la 
Conce·rtación, de que debe analizarse 
el nuevo escenario eón los hechos de 
Pisagua, señaló que "no pueden en
ceguecerse los sectores políticos res
pecto a lo que ocurre. Tan importante 
como la verdad de estos hechos dolo
rosos, es la necesidad de que ella no 
mutile las esperanzas de reconcilia
ción y reencuentro entre los chilenos. 
La verdad debe enfrentarse en buena 
forma". 

Respecto a las denuncias acerca de 
la utilización política de estos hechos, 
Allamand dijo que "es probable" que 
haya sectores interesados en ello, pe
ro advirtió que "una situación de esta 

naturaleza manejada irresponsable
mente por sectores políticos que pre
tenden profitar de ello, perfectamen
te se puede transformar en una situa
ción explosiva e inmanejable". 

Dijo que, en todo caso, tiene la cer
teza que la opinión pública rechazará 
estos intentos, pues lo que busca es 
conocer la verdad, ~n su contexto his
tórico, sin aprovechamientos políti
cos de ninguna especie. 

.. Pinochet sabrá asumir su 
responsabilidad" 

Con relación a la responsabilidad 
que cabría a Pinochet en estos he
chos, dijo que "todo gobernante tie
ne una responsabilidad histórica y 
siempre deben asumirla. Estoy se
guro que él así lo hará". 
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